

SOMMAIRE

- 5 Éditorial : Le paradoxe de la folie,
entre absence et omniprésence. *Esprit*

ARTICLE

- 7 La souffrance des individus : un problème social ?
À propos de *la Société du malaise* d'Alain Ehrenberg.
Dialogue entre Jacques Donzelot et Alain Ehrenberg
L'accent mis sur la souffrance individuelle telle qu'elle est analysée en France se singularise par la dissolution du lien social. Pourquoi avancer cette thèse, appuyée sur une analyse comparative avec les États-Unis ? Pourquoi ces malheurs intimes deviennent-ils si envahissants à notre époque ? Quel est le rôle de notre culture politique dans cette histoire de la subjectivité ? Comment pourrions-nous sortir de cette angoisse hexagonale de la perte des relations ?
- LEUROPE APRÈS LA CRISE GRECQUE
- 22 Le sort de l'Europe. *Jürgen Habermas*
Que s'est-il passé en Allemagne pour que la solidarité européenne et la défense de l'euro aient été si tardives et si mesurées ? En retraçant le débat du côté allemand, le philosophe de Francfort constate les dégâts provoqués par le changement de génération au sein de la classe politique et, plus généralement, par le tournant historique en cours qui fait croire aux Allemands qu'ils pourraient trouver leur voie indépendamment de l'intérêt européen.
- 29 La crise de confiance dans l'Europe. *Pierre-Yves Cossé*
Comment l'échec collectif de la gestion de la crise grecque a-t-il pu se nouer ? Le retournement de la conjoncture économique et la nouvelle stratégie spéculative des marchés ont mis à nu les difficultés de l'Europe. L'impuissance institutionnelle, qui arrange les États, comporte aussi des risques pour un projet au milieu du gué comme la monnaie commune. Peut-on encore trouver une issue qui ne soit pas dictée par les marchés ?
- 39 Les frontières de la solidarité restent à définir.
Jean-Claude Barbier
La crise grecque a fait remonter l'expression des passions nationales et des égoïsmes à travers l'Europe. Ce qui met l'accent sur le défi auquel l'Union n'a pas encore répondu : jusqu'à quel point peut-on mettre des politiques en commun sans organiser des formes de solidarité entre les sociétés ? Sommes-nous prêts à partager des modes de vie et des modèles sociaux en plus de quelques attributs du pouvoir politique ?

LA VIE DANS LE GRAND ÂGE

51 Introduction. L'âge et les nouveaux parcours de vie. *M.-O. P.*

1. BIEN VIEILLIR : QUELS CHOIX COLLECTIFS ?

60 Croissance et renoncements : vieillir à l'épreuve du temps. *Jean-François Toussaint et Bernard Swynghedauw*

L'augmentation actuelle de la durée de vie peut-elle se poursuivre, et jusqu'où ? Après une progression remarquable qui nous a conduits au seuil des 90 ans, nous allons probablement connaître une stagnation de gain de vie. Cela doit nous inciter à mieux comprendre, d'un point de vue médical, en quoi consiste la vieillesse et comment nous pouvons la prévenir. Mais aussi de nous situer dans l'histoire de l'évolution et vis-à-vis des contraintes de notre environnement.

75 Relations intergénérationnelles : les nouvelles dépendances. *Marc-Olivier Padis*

Le vieillissement, ce n'est pas seulement du temps de vie en plus, c'est une réorganisation complète du cycle de vie qui redistribue toutes les relations entre les âges. Au sein des relations familiales, comme dans nos mécanismes collectifs de solidarité, le rapport à l'autonomie et à la dépendance (qui n'est plus organisé seulement par la distinction entre mineur et majeur) se transforme.

85 Perte d'autonomie et maintien à domicile. *Entretien avec Alain Franco et Vincent Rialle*

Des nouvelles technologies accompagnant la vieillesse, les gérontechnologies, vont jouer un rôle croissant dans le suivi médical des personnes mais aussi dans le maintien de leurs choix de vie, en les aidant par exemple à rester chez elles aussi longtemps que possible. Mais jusqu'à quel point l'autonomie dépend-elle d'un auxiliaire technique ?

93 Le vieillissement ne fera pas exploser les dépenses de santé. *Brigitte Dormont*

Quand on observe la progression parallèle du vieillissement de la population et des dépenses de santé, on est amené à penser que l'un ne va pas sans l'autre. Pourtant, la première n'entraîne pas automatiquement la seconde, qui découle plutôt des changements techniques dans le traitement de maladies lourdes. Dès lors, il n'y a pas à considérer la vieillesse comme une charge ingérable collectivement mais plutôt une occasion d'affirmer des choix de société.

107 Les services aux personnes âgées : un secteur d'avenir ? *Entretien avec Bruno Arbouet*

Les emplois liés au soin sont souvent caricaturés : sous-qualifiés, sous-payés, ils annonceraient le développement d'une nouvelle domesticité. Réfléchir à l'organisation de cette profession est donc capital, non seulement pour la qualité de vie des personnes âgées mais aussi pour l'organisation de l'emploi de proximité et pour l'irrigation de la solidarité à l'échelle locale.

- 113 Bien vieillir en Europe : le rôle des villes.
Entretien avec Dominique Gaudron et Renaud George

Si tous les pays européens sont confrontés au défi du vieillissement, tous n'apportent pas les mêmes réponses aux attentes que celui-ci fait surgir. En France, l'éparpillement de la politique de la vieillesse est fort, malgré la présence d'un secrétariat d'État. Aussi cette politique pourrait-elle s'inspirer des initiatives étrangères qui mettent en avant l'action au niveau de la ville pour imaginer une approche globale des besoins du grand âge.

2. VIVRE AVEC LA VIEILLESSE

- 119 La polémique du *care*. Un débat qui mérite mieux que des caricatures. *Marc-Olivier Padis*

L'irruption de la question du soin dans le débat politique a suscité la perplexité. Il n'apparaît pourtant pas par hasard : comment allons-nous prendre en charge la dépendance du grand âge ? Les mécanismes de l'État-providence sont-ils adaptés à ce type de situation ? Comment respecte-t-on l'autonomie d'une personne qui ne peut plus agir par elle-même ? Ces sujets, le plus souvent refoulés, restent difficiles à aborder, quand ils ne suscitent pas un rejet violent.

- 130 Le soin, un défi de culture. *Robert William Higgins*

Pour la médecine (en gériatrie, dans les services de soins palliatifs), la question du soin dépasse la prise en charge technique : elle invite à reconsidérer la relation médicale elle-même. En rupture avec le refoulement de la mort et la technicisation de la relation médicale, la notion de soin impose de replacer les relations entre les personnes au premier plan des préoccupations professionnelles.

- 153 Les incertitudes de la bientraitance. Ou comment prendre soin de la personne âgée démente ? *Benoît Pain*

Après plusieurs scandales liés à la maltraitance de personnes âgées, le monde médical cherche à valoriser la « bientraitance » comme priorité générale. Mais, en ce qui concerne les personnes atteintes par exemple de la maladie d'Alzheimer, qu'apporte cette notion par rapport aux thèmes proches comme la responsabilité, la bienfaisance, la dignité ou encore le soin ?

- 171 La vieillesse et l'amour du monde. *Corine Pelluchon*

Entrer dans une relation de soin avec une personne âgée suppose de renverser nos représentations sur l'âge et de valoriser les capacités. Si la médecine apprend à respecter l'autonomie morale des patients, elle doit aussi enrichir sa conception de l'autonomie pour comprendre comment respecter la dignité des personnes en situation de dépendance.

- 181 Du vieillir. *Guy Samama*

Le vieillissement n'est pas une expérience propre aux personnes âgées. Car on vieillit à tout âge et dès le début de notre vie. Alors que la réflexion philosophique a multiplié les traités sur « la vieillesse », le changement que le temps produit en nous doit aussi nous retenir comme tel. Mais peut-il faire l'objet d'une sagesse ?

Sommaire

JOURNAL

- 194 Tant que nos frères marcheront. Un centre de rétention vu de l'intérieur (*Ève-Marie Chrétien*). L'international bouscule les calculs internes (*Michel Marian*). Et si la Belgique disparaissait ? (*Annick Jamart*). La Suisse dans la crise financière (*Joëlle Kuntz*). La bombe et les sanctions vues d'Iran (*Jacques Lévesque*). Les dommages de l'antipolitique aux États-Unis (*Dick Howard*). Carlos, terroriste, acteur et metteur en scène de série (*Olivier Mongin*).

REPÈRES

- 216 Controverse – Les métropoles... une occasion manquée
par David Alcaud
- 221 Coup de sonde – Les maladies de l'individu
par Guillaume le Blanc et Frédéric Worms
- 232 Librairie. Brèves. En écho. Avis

Abstracts on our website : www.esprit.presse.fr

Couverture : © Sophie Chivet/Agence VU